Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Precios de suscripción: En Palma 0.25 ptas, al mesfuera de la capital 1'00 pta. trimestre. - Extranjero 5'00 ptas. año. -Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 761

Palma de Mallorca 2 de Septiembre de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Jaime Riera Alberti y la de Administración a Francisco Roca.—No se devuelven ariginales publicados y no publicados.

## iMaldita Guerral

Seguramente muchísimos serán los que habrán leido las declaraciones que en la Cámara de los Comunes hicieron Lloyd George y Winston Churchill. Declaraciones demostrativas de la actual situación general de la guerra.

Senalan estos hombres que a pesar de rechazar al enemigo, dominándole co o no se había podido hacerse hasta ahora. Hay que tener en cuenta que se lucha contra «un país de recu sos sigantes y de enorme población» y antes de llegar a «la victoria, hay que atravesar muchos val·es y asaltar muchas crestas», para gozar de una paz larga y duradera donde reine la armonía del trabajo, sería locura, después de todo lo que ha pasado no proyectar planes para una larga duración de la guerra» y de una vez para siempre dominar a los destructores de la civilización Europea.

Trágicas y de una lamentable certidumbre son estas declaraciones pronunciadas sinceramente ante los hechos palpables de la contienda.

Lo más lamentable es que todo el peso de la terrible conflagración seguirá su obra destructora aniquilando vidas y riquezas; la guerra con todas sus consecuencias alargará más v más el hambre y la desesperación a infinidad de familias. Seguirán, por tiemuo indefinido las matanzas sobre matanzas de millares de hombres, todos hermanos ante la naturaleza dejando el vacio a las miserias corrompi las de este régimen capitalista.

Vamos sufriendo los horrores de estas hecatombes con la convicción de que el porvenir es bien nuestro; segurísimos estamos de que la Internacional saldrá robustecida cuando pueda otra vez tremolar la roja enseña de fraternidad humana; cuando la ceguera patriota quede ahogada por la sangre vertida y ante la antorcha de la paz reconozcan quienes son los culpables de tantas desdichas, seguiremos con más ahinco la lucha canta de la emancipación, para que lo más pronto posible poder evitar no solamente las guerras, sino las desigualdades sociales fuente de todas las desdichas humanas.

## Para el Sr. Manitas

Hace bastante tiempo que presumíamos tener un choque con La Vanguardia Balear: Dicho semanario lo ha provocado en diferentes ocasiones y nosotros hemos escurrido el bulto para no armar polémicas con un colega que, aunque burgués, tiene algo de simpático. Pero ha llegado ya la hora de romper el silencio y decirle cuatro verdades al Sr. Manitas, personaje que es conocido de todo el mundo por ser el 1 despido de operarlos o abandonar el

alma-mater del Fomento del Civismo y de su órgano en la prensa.

En uno de sus Dichos y hechos, el señor Manitas ha querido meterse en la cuestión Estrañy sin conocer una palabra del asunto. Pues de tal modo lo ha tratado que su catilinaria nos ha producido el efecto de una inocentada.

Bien está que Manitas confiese ser casi un jesuita entero, que haga todo el rendibú que le de la gana al P. Vives y a su gian Patronato Obrero, y hasta que le tenga simpatia al Sr. Estrañy por el solo hecho de que los zapateros y Et OBRERO BALEAR TO hayan comparado at primero, llamándole también jesuita, Al fin y al cabo es una cuestión de jesuirismo (entiéndase bien la palabra) y nada más natural que entre familia exista el vinculo de la solidaridad.

Pero lo que no está muy bien ni es permitido por la lógica es que se espante y lance anatemas por unas palabrotas mal sonantes y groseras de unos zapateros quien, como el Sr. Manitas, y no obstante ser abogado, escribe siempre en tonos agresivos y muchas veces calumniosos. No está bien ni hay derecho a condenar esas palabrotas, (escritas por obreros en momentos de indignación) por quien, siendo director de La Vanguardia Balear y presidente a la vez del Fomento del Civismo, dejó estampar en dicho periódico las palabras de «licenciados de presidio» contra honrados socialistas y republicanos. No, esto no está bien, como no lo está tampoco, ni nos parece muy cívico, alabar, cuando no promover, algaradas callejeras y cencerradas rídiculas.

Quien tal hace no está a más altura que los firmantes de la hoja contra Estrañy.

Que los obreros no sabemos convencer, no sabemos demostrar nuestra razón, está bien; esto en todo caso es una desgracia y hacer argumento de nuestras desgracias para combatirnos no nos parece tampoco muy cívico. Pero también pudiera ser que Manitas no supiera comprender la razón de los obreros, como nosotros tampoco sabemos comprender a veces la razon de su civismo.

Añade Manitas que los obreros del Sr. Estrañy pidieron a éste aumento de jornal con la amenaza de la huelga, para de este modo llegar a la conclusión de que el patrono no realizó coacclones y obró licitamente cuando los llamó uno a uno en su despacho y les amenazó con el despido si no se conformaban con lo que les daba. «La negativa-agrega Manitas-a variar un contrato de trabajo, expreso o tácito, no la juzgamos una coacción, sino simplemente el acto de rechazar la que intentaban ejercer los obreros con la amenaza de la huelga; el optar por el

trabajo, no es tirania, es elegir entre dos términos que los mismos obreros habian propuesto al fabricante de refe-

En este parrafito hay una gran dosis de ignorancia o de mala fé. Cualquiera que to lea creerá que los obreros del Sr. Estrañy le hicieron la petición personalmente amenazándole con la huelga. La verdad es que quien hizo la de-, manda fué la Sociedad de zapateros en nombre de la mayoría del gremio y ni en el acto de presentarla al Sr. Estrañy ni después ha habido amenaza de huetga. La colectividad de obreros zapateros o sea La Igualdad era, pues, la que entablaba pleito con el Sr. Estrañy, y desde el momento en que éste había reconocido esa personalidad colectiva, aceptando sus relaciones por medio de una representación oficial para gestionar el asunto en el terreno de la armonía, oficialmente tenía que resolverlo con La Igualdad, dentro de la armonia o fuera de ella, pues todo el mundo tiene derecho a defender licitamente sus intereses. Pero el Sr. Estrañy, y de aquí toda la inquina contra él, no procedió asi; mientras la cosa estaba en gestiones oficialmente con La Igualdad y aprovechando la condescendencia que esta le tuvo de concederle un plazo para estudiar el asunto, dentro este plazo precisamente fué cuando el Sr. Estrañy coaccionó individualmente a sus obreros con la amenaza del despido inmediato.

Esto, diga lo que quiera Manitas, a más de significar una burla infame y grotesca contra La Igualdad implica una coacción violenta contra sus operarios y un atentado contra el derecho de asociación y de las peticiones colec-

Y como el ejercicio de esos derechos supone la práctica de virtudes cívicas, amén del deseo de mejoramiento moral y económico de los obreros, resulta que el Sr. Manitas en este asunto, en vez de campeón del civismo, nos ha demostrado ser un gran enemigo de esa virtud que tanto nombre le ha dado.

Por considerar al Sr. Manitas un verdadero profano en materia sociológica obrera, nada hemos de decirle sobre lucha de clases, socialismo y redención del proletariado, pues estamos seguros quedaría muy mal parado. Más si se empeña en polemizar sobre ello con nosotros, que nos lance el reto y elija tema.

Lo que no podemos dejar pasar por alto es que Manitas afirme muy civicamente que nunca se nos había ocurrido a nosotros los socialistas (no apóstoles del ateismo) el pedir al Ayuntamiento los servicios gratultos de asistencia médica y farmacéutica domiciliarias, cuando mucho antes que el Fomento del Civismo lo habia ya solicitado la Federa-

ción Obrera. Pues hace ya tres años que en unas conclusiones acordadas en un mitin de primero de Mayo se elevaton dichas peticiones al Municipio.

Y sobre si el Fomento del Civismo ha hecho más que nosotros por la clase obrera, una vez que nos lo haya demostrado Manitas le contestaremos.

Y para terminar le diremos que no confunda nunca el socialísmo con el societarismo ni El Obrero Balear con la Sociedad de zapateros, pues se expone a hacer pasar por primates del socialismo a atgún zapatero de ideas integristas inclusive.

Lo de la cordura y la circunspección lo tendremos en cuenta siempre que tratemos con personas cuerdas y circunspectas. Más esto son caramelos que no los merece el Sr. Estrañy ni quien defiende su conducta observada en el asunto que con él ventila La Igualdaa.

Deseando no olvide lo de «licencia» dos de presidio, está a su disposición.

Otro manitas

### Murmurio

Nuestro patrimonio

Seguramente muchos al leer el título de este artículo, se creerán propensos a heredar alguna riqueza.

Pues no nuestro patrimonio solamente consiste en la fuerza muscular: nuestra sola mercancía comercial es el trabajo y de él dimana nuestra existencia y nuestra prosperidad, pero como domina una clase privilegiada por las leyes burguesas llamada capitalismo, institución que aprovecha la ignorancia de los humildes para negociar sobre las miserias humanas.

El obrero va conociendo perfectamente donde están sus armas de combate, va deslindando los campos situándose estrechamente en las filas proletarias para defender «su mercancia», su vida y la de sus hijos.

Nadie puede negar que el patrono vende el trabajo de sus operarios lo mas caro posible a sus clientes, no existiendo en muchos casos, leyes que regularicen sus arteros negocios. Pues bien: si el patrono lo hace, ¿no lo hará el obrero indigente?

El patrono niega este derecho cuando él muy bien lo practica.

Dispone además de ciertos satélites, organizados por gente poca escrupulosa, que cuando ven la avalancha proletaria que avanza a la cumbre de sus reivindicaciones, salen estos mosquitos de color algo pagizo que en actitud quijotesca quieren avasallar la verdad. pero las antenas del Progreso les arrolla en el estlercolero de donde salen. Los borregatos son sus guarridas.

Pisiócrata.

## Los grandes Sindicatos

La constitución y reforma de los Sindicatos embarga la atención obrera y relega a segundo término los otros asuntos, por muy importantes que ellos sean.

Y es que el pueblo ve con certero instinto que de los Sindicatos ha de salir su fuerza y su vida si van bien encaminados, o su agonía y miseria si sólo son organismos en el papel galvanizados fugazmente en los días del conflicto.

El Sindicato Metalúrgico ha conseguido nutrir sus filas, centralizar y aunar los esfuerzos y como corolario un triunfo resonante. Los mineros se preparan a mejorar su organización, adaptándola a las necesidades presentes: la campaña del compañero Llaneza señalará el comienzo de la nueva era.

Los metalúrgicos tienen ante sus ojos dos modelos de organización, la de Asturias y la notabilísima de los tipógrafos. Estos días van a conocer los estatutos de la Unión Central de metalúrgicos de Bélgica. En conferencias y reuniones se pondrá al alcalce de todos la necesidad de constituir Sindicatos a base múltiple y en forma análoga a la que tenían nuestros compañeros de Bélgica antes de la guerra.

Sean unos o sean otros los estatutos del Sindicato, lo esencial es que la Sociedad no sirva sólo para hacer huelgas. Es preciso capacitarse en forma tal que puedan ganarse las demandas obreras sin necesidad de recurrir a las huelgas más que en casos extremos y excepcionales.

Pero con esto sólo no basta. El obrero debe encontrar en su Sociedad, en
su Sindicato, apoyo en todas sus necesidades. Alimentos y recursos en casos
de huelga, dinero para resistir las temporadas del paro forzoso; ayuda metálica y moral al trasladarse a otra localidad en busca de trabajo; asistencia y
auxilios en caso de enfermedad; consejos y compañía técnica para los accidentes de trabajos; recursos para la
viuda y los hijos al ocurrir su fallecimiento.

Además el Sindicato debe proporcionar al obrero asociado libros y revistas, educación solidaria y datos y consejos tanto bajo el punto de vista del trabajo como del de su persona.

Ayudados de las Cooperativas y disponiendo de cómodas y espaciosas Casas del Pueblo, los Sindicatos transformarán la vida del obrero. Harán que gane más; que en el trabajo se le trate con respeto; que tenga más horas disponibles para el paseo, para su solaz, para su instrucción y para la vida familia; que disponga de mayor y más higiénica habitación; que goce de las alegrías del teatro, del cine y del baile en unión de su esposa y de sus hijos.....

En una palabra: el obrero vivirá su vida mucho más alegre y contento y trabajará para sus hijos, pues les asegurará un porvenir infinitamente mejor que su hoy miserable y les acercará al mañana venturoso en el que hayan desaparecido los explotadores y sólo queden los compañeros.

Hoy el Sindicato a base mútiple, mañana—gracias a la santa solidaridadse llegará al contrato colectivo de trabajo; más tarde a la participación en las ganancias. Y durante su peregrinación hacia el progreso, el obrero vivirá más alegre, más fuerte, más bueno.

Pongamos constancia y voluntad.

José Madinabeitia

Trabajadores: Leed y difundid "El Obrero Balear,..

### Ferocidad

Uno de los pobses jamelgos se defiende a mordiscos del brato astaco y el grupo que forman ambos animales es digno de una escultura. (De una revista de toros).

He ahí un episodio de la trágica fiesta. Un episodio repugnante, cruel, hediondo, que, sin duda, refleja con bastante claridad todo lo que de bárbaro y cobarde encarna nuestra llamada-iy con cuánta razón!-fiesta nacional. El caballo herido, moribundo, que se defiende a mordiscos; un hombre grotesco que le hostiga en les rasgadas entrañas; un animal hermoso, sangrantes sus lomos, que acomete fieramente... Admirable cuadro, todo luz, armonía y belleza. Y luego, como fondo magnífico, una multitud frenética que ruge, grita y aplaude. ¡Admirable! El salvaje que ha escrito las líneas que estamos glosando, es un hombre, probablemente, entendido de toros, Y siéndolo, sabe distinguir y seleccionar entre el sinnumero de episodios vulgares, an dinos, insípidos, que suelen registrarse en esa fiesta. Por eso, esa desigual pelea entre un pobre caballo y un bravo toro ha despertado sus gustos por las artes y le ha servido para hitvanar un pensamiento espantoso. Pero no es de él ni de su horrenda concepción artística de lo que nosotros queremos hablar, sino de la fiesta.

El espectáculo taurino, squé, sino palabras de abominación puede suscitar en todo hombre de fina sensibilidad? Sangriento y depravador, la lidia de toros es, como espectáculo, la expresión más rotunda de la ferocidad de una raza. Ferocidad. Si habéis visto alguna vez una «corrida», haced memoria y evocad lo que vuestros ojos presenciaron. Y en vuestro recuerdo no hallaréis nada que os hable, no ya de arte, ni siquiera de alegria. Es una fi sia triste, sombría y siniestra. Una tarde de toros sin sol, es algo absurdo que no admiten los verdaderos aficionados. Es preciso que el sol luzca, y que haya mujeres y vino para que, eclipsada la propia dignidad, que es nobleza, altivez e inteligencia, se pueda asistir impasiblemente al martirio de las pobres bestias.

Sensiblerías llaman a esto los idólatras de los toros. Pere, mo son ellos, a pesar de sus gestos y de sus decires, los más sensibles, de una sensibilidad baja, primitiva, selvática; no son ellos los menos hombres? Por encima de la fúnebre indiferencia con que el público de toros asiste al estúpido derramamiento de sangre, hay un espanto femenino por la suerte que corre el lidiador. Y ese público que ve sin emoción como un caballo pisa sus proplas entrañas o cómo un toro rebrinca y muge de dolor, clama y tiembla si «su» torero se halla en un trance grave.

¿Lo dudáis? Ved uno de estos toros que los castizos llaman de cuidado. El animal, semi-agonizante, se defiende al abrig: de las tablas. Cabecea, lanza al aire mortales derrotes y no acude al engaño. Frente a ét un hombre de cara congestionada, convulso, enloquecido de miedo, agita un trapo y una espada. En torno suyo, formando semicirculo ante la bestia, otros hombres danzan macabramente... Y es entonces cuando del público, tan poco viril como los desmedrados lidiadores, brotan los gritos que descubren un estado colectivo de ánimo, «¡Dale por la tripa, que es un ladrón!» «¡No lo mates, que es un asesino.» Cobardia, tristeza, ferccidad, pero, sobre todo, sensiblería.

Profanos en lides comudas, el más miope puede adversir como nosotros, que en las corridas de toros se ha opecado un cambio profundo, que ya no son un espectáculo en que cultaina la ten eraria bravura, el imponente coraje del hombre. Han quedado reducidas a una función en que sólo brilla la «sandunga», la «gracia», las «posturas» de unos hombres. Aquello de que «el torero valiente debe ser y a vino y a tabaco debe oler», no reza con los héroes taurinos de nuestro tiempo. Más afeminados, más graciosos, más pintureros, los coletudos que hacen babear de gusto a sus admiradores, ya no dan aquella sensación de bárbara hombría que, a juzgar por las viejas crónicas, daban los toreros de antaño. Y como en ellos no existe lo hombruno, la masculinidad, los arrestos que al parecer tenían los que les precedieron, así también en el público de nuestros días ya no hayaquella fria tranquili lad que caracterizaba a los espectadores contemporáneos verbigracia, de un Pepehillo. Este público de anora, sensiblero, nerviosillo, aninado, pone el grito en el cielo en cuanto que un torero es no más que trompicado. Y el público de los pretéritos tiempos, no. Recordamos haber leido una narración de una «corrida» celebrada en las postrimerías del siglo xvII. Decía, poco más o megos, así: «Se lidiaron 12 toros. Por la mañana, los bichos mataron nada más que a cuatro personas e hirieron a otras varias. El público salió disgustado porque los toros dieron poco juego...» Como se ve, existe alguna diferencia entre los lidiadores y el público de ayer al de hoy. Esa diferencia se llama degeneración. Entonces, los ligiadores eran unos machos auténticos; el público, lo formaban unos bárbaros legítimos. ¡Pero hoy! Degeneración y nada más que degeneración. Hoy se aplaude más al torero cuyos donaires nos recuerdan a las gracias de las hembras que al bruto que «arrea p'alante» con una arroba de c... Hoy gusta mas la gente taurófila de ver cómo un pobre caballo se defiende a mordiscos de un toro, que no el contemplar cómo un lidiador, vencido, cae deshecho por los agudos cuernos. Degeneración! Degeneración, cobardía, tristeza, que obliga à un inteligente en toros, a un intelectual de la «afición», a recoger, a falta de otros episodios vibrantes, este que nosotros hemos comentado y reputamos de ferocidad...

Emilio Beni

## "Misterios.... de Ultramar,,

Una manufactura de películas cinematográficas, hábilmente secundada por un importante órgano matutino de la capital francesa, han llevado a cabo la presentación—adoptada bajo diferentes formas—de una obra, debida a la pluma de un renombradonovelista popular. Esta obra, que aunque concebida en el mismo estilo de las de Emilio Gaborian, se halla distante de poseer el sútil ingenio policiaco que la Natura prodigó a ese autor, se asemeja mucho a esa legión de mamarrachos titulados «Arsenio Lupin», «Fanthomas», «Rafles» y una infinidad de obras por el estilo cada una de las cuales presenta liversas lecciones, útiles a los cerebros aturdidos, para apropiarse impunemente de lo ajeno.

Como además de publicarse en fasciculas y folletones ilustrados, se interpreta diariamente al Cinema, los que no posean la susceptibilidad de la lectura, hallarán en el indicado la ocasión de contemplar a sus anchas y de sacar el provecho apetecido; en esta película Rocambolesca en donde en veinte y cuatro lecciones.... es decir partidas, hallarán sintetizada la más fácil solución para ser un perfecto apache.

Inoportuna, esta obra no puede serlo más, y no ray más que ver el ruidoso exitazo que ella ha obtenido para apercibirse de su vulgaridad e imprudencia, pues solamente los ignorantes pueden recrearse ante espectáculo tan digno del más grande desprecio.

En momentos como los actuales en donde la viciosa y prostituida degeneración marcha a tan agigantados pasos y que cual ineludible epidemia amenaza estancarse en la Sociedad, obras como esas no pueden menos que dar impulso a los malvados instintos que en torno nuestro pululan.

Los protagonistas de tales libros hallan todos una infinidad de émulos, los cuales, con la intención de imitar a los primeros, no vacilan en apoderarse de lo que se halla a su alcance: ello son los primeros pasos que conducen frecuentemente a la nefasta carrera del crimen.

Reprobemos pues tales espectáculos que sólo exaltan el espíritu y son contra la moralidad y la sensatez: y al verse repudiados por el público jamás volverán a aparecer y habremos limpiado la sociedad de una de sus más perniciosas semillas que un puñado de explotadores quieren sembrar en su seno.

Lucio Carreras

Errata

En mi último artículo «Funesta obstinación y en donde dice «pero cuando en medio de la tempestad todas las naciones han ido hacia la desviva» debe decir: «Pero cuando en medio de esa espantosa tempestad todas las naves» han ido hacia la «derriva»...

Queda complacido el compañero.

SERENIN TRANSPORTER SPECIAL CONTRACTOR CONTR

## Internacionales

Pinlandia

En las últimas elecciones a diputados celebrados en Finlandia, los socialistas han obtenido una gran victoria.

El total de diputados son 200 y los socialistas han sacado mayoria por tres votos.

Son los socialistas 103 diputados, siendo 24 mujeres.

Alemania

En Berlin fueron registrados por la policia todos los Circulos socialis-

tas, siendo arrestadas numerosas personas.

Se asegura que se ha decomisado gran cantidad de folletos y manifiestos en favor de la paz.

El camarada Bernstein ha publicado en el *Vorwaerts* del dia 17 un articulo titulado «Al tercer año de guerra», en el que dice:

«La cuestión de la responsabilidad de la guerra es evidentemente una de las más importantes; pero razones de orden distinto me impiden trataria en este momento.

Quien quiera tener una opinión exacta de lo que ha ocurrido puede informarse leyendo los diferentes libros diplomáticos que han sido publicados por los Gobiernos beligerontes.>

Es esta una manera indirecta de senaler a los imperios centrales como principales responsables del conflicto.

Franz Mehring, el conocido escritor socialista alemán, que desde el principio de la guerra ha adoptado una noble actitud de hostilidad manifiesta contra los proyectos de conquista del imperialismo germánico, ha sido detenido en su casa de Steglitz, afueras de Berlín, y encarcelado.

Mehring, nuestro brioso camarada, tiene setenta y un años de edad.

Tamblén dicen de Basilea que, según la Deutsche Correspondenz», el diputado en el Landstag prusiano y presidente de la Comisión de la organización demócrata socialista de Berlin, compañero Adolfo Hoffmann, fué detenido en el momento en que expedía una circular en que se invitaba a los obreros a una huelga general en todo el imperio.

Ha producido en Alemania una profunda impresión de indignación la condena de Liebknecht a una pena más severa que a la que fué condenado en prime a instancia.

En Holanda se considera esta sentencia como uno de los más graves errores políticos cometidos por el partido militar alemán.

Se dice que en Berlín, Leipzig y Chemnitz han ocurrido motines con motivo de las manifestaciones organizadas para protestar contra la condena de Liebknecht.

## Aportillas a un artículo

(En defensa propia)

En el húmero de la semana correspondiente al 12 de Agosto de este semanario y en una de sus columnas se encontraba un artículo, que se titulaba «Preparemosnos»; en dicho artículo, quiere demostrar su autor que la iniciativa de la Juventud Socialista de Puente Genil; sobre la creación de una Federación Regional de Juventudes, estábien concebida la idea, pero mal meditada; por cuanto que señala la causa.

Pues bien; yo que soy uno de los iniciadores de ello me encuentro en el número de los aludidos por el compañero Cala, y he aqui la causa que me

ha dado margen para escribir este articuló en contestación al del compañero de Bujalance.

Le damos las más expresivas gracias, a dicho compañero, por haberse interesado por el feliz triunfo de nuestra empresa, pero al mismo tiempo le advertimos que está muy fuera de lugar su artículo, y por consiguiente carece de verdadero conocimiento de causa, y por tanto no es él el que puede darnos otra orientación más acertada. El compañero Cala no sabe antes de nada la consultamos al Comité de la Federación explicándole el asunto y pidiéndole su opinión la cual fué favorable a nosotros. Nosotros no pretendemos haeer una Federación de sociedades obreras ni fuera ni dentro de la Unión General de trabajadores, no es eso, compañero Cala, que nosotros lo que hemos dicho que vamos ha hacer y lo que estamos haciendo es ver de que manera podemos hacer una Federación de Juventudes Socialista; nada más que Socialista, y que pertenezca a la Federación Nacional, con las juventudes ya constituídas y las que en adelante se constituyan, para el engrandecimiento de nuestro partido.

Ya tenemos varias contestaciones de otras tantas juventudes adhiriéndose a la nuestra lo que demuestra una vez más que no estamos equivocados; y yo le invito al compañero Cala a que trabaje en Bujalance para que se reconstituya la juventud, y que ingrese en la Federación, que cuando celebremos el Congreso venga él de delegado; y basta por hoy.

M. Cejas

Puente Genil—18—8—16.

Trabajadores: Propagad El Obrero Balear.

## CRONICA ANDALUZA

#### De la huelga de marineros

De esta huelga que parece que no ha tenido gran importancia para ciertos elementos españoles los cuales no le han dado el valor, y el realce que se merecia dicha huelga, por el mero motivo de que los marineros y fogoneros españoles pertenecían a la U. G. de T. y no a la C. G. del T. que es la que regentan los célebres acratas de ayer y los furibundos sindicalistas de hoy.

El Gobierno por otra parte dando las instrucciones necesarias a su subordinado Suárez Inclán, Gobernador de la capital de Barcelona, para que éste procediera con aquella energía y con toda su arbitrariedad como así ha sucedido con los obreros en huelga por no hacer lo que los patronos querían que éstos hiciesen en los barcos y las autoridades de aquella capital.

Suárez Inclán que carece de aquel civismo y aquella prudencia que es indispensable para tratar con obreros, y más, a un pueblo tan huelguista como Barcelona que considera justo y razonable todos los movimientos que le empujan a la lucha en contra del patrono.

Entre los ácratas y el gobierno espafiol han hecho todo lo posible por el fracaso de la huelga; los primeros por su silencio sepulcral que ha sido lo bastante para hacerse cómplices de que hayan ido al fracaso los marineros y fogoneros y los segundos llegando a cometer toda clase de atentados a los obreros lo cual es tan infame como llamarse demócrata Maura y Cierva.

Por otra parte los que han estado al frente del movimiento de la huelga no han procedido como era de esperar y ha sido otra causa para que el movimiento haya fracasado de una forma escandalosa e indecente sin necesidad

de ello cuando se hubiese procedido con aquella cautela y con aquella per-severancia que el caso requería.

Que la ley de la marina no se ha cumplido cuando se han dejado trabajar a tanto esquirol que sin aquellos requisitos previos que le son indisoensable a todo obrero que solicita trabajo en cualquier compañía española o extranjera.

Por eso la clase obrera, no sólo de éstos sinó de fodos los oficios es necesario que se vayan dando cuenta de las armas que tienen que emplear en contra de tantos obstáculos como se le pueden oponer en el día de hoy tal como está constituído el pueblo español.

Que los marineros deben de estudiar algo más como todos los obreros y cuando sea necesario ir otra vez a la huelga que no suceda lo que en esta a sucedido, que no es vergitenza para los obreros, sino gala, por haber tenido tantas maniobras policiacas en contra suya, periódicos, gobierno, esquiroles y toda la gente sin honor ni vergitenza que han robado el pan a tantas familias de España.

P. Demófilo

Málaga agosto 916.

#### Socialistas perseguidos

En Valladolid se halla preso nuestro compañero Remigio Cabello, víctima de la lepra clerical.

El domingo se celebró un acto de solidaridad a dicho compañero viéndose muy concurrido.

\* \*

También se halla procesado el compañero Pérez Solis por la tan odiada ley de Jurisdicciones.

miento haya fracasado de una forma acreedor de numerosas simpatías por escandalosa e indecente sin necesidad

De la vida que pasa

morosas del también puro enamorador y enamorado

Aquellos juveniles corazones lograron entenderse poniéndose en contacto con tanta vehemencia y con tanta fuerza preceptiva, que pronto comprendieron la imposibilidad de vivir sin fundir sus cadenciosas palpitaciones.

Ya hemos dicho que María, era bella.

Rizadas quedejas confundian su negrura al caer sobre la albura de la frente, con espesas y arqueadas cejas sombreando los ojos rasgados y centelleantes.

Purpúreas mejillas; una boca pequeña y sonrosada que descubria finisima dentadura y a loslados, poéticos y arrobadores hoyitos y una barbade delicado modelado describiendo bella linea de
descenso hasta formar ebúrneo cuello, he ahi losdetalles de exquisita perfección reunidos por la
humilde huerfanita, en quien aún no se podian borracias añoranzas compartidas en el hogar, al recordar la muerte prematura del horrado Eusebio.

Pero aún falta afiadir algo más. Púdica hasta el extremo siempre estaba pronta a esquivar, las inoportunas e insolentes contemplaciones de los mozos, manteniéndose firme en el recato.

FOLLETIN DE «EL OBRERO BALEAR»

Con sorprendente rapidez, también la alegre muchachita veíasele ascender al grado de mujer, con gran contento de la madre que con ello veía una ayuda en las pesadas faenas de la casa.

Pero joh maldita fatalidad!

Cuando aquellos seres pletóricos de vida y esperanzas, más se deleitaban, gozando los placeres de la dicha, la sombra horripilante del destino, colocóse ante ellos y con maléfica sonrisa, señaló el camino de lo adverso...

Un día, regresó Eusebio del trabajo triste, abatido; poco a poco en su rostro, en todo su organismo, aparecleron los indicios de grave indisposición, de aguda dolencia que le postró en cama.

Verdaderamente, la enfermedad no ofreció caracteres serios en un principio, pero pronto llegó a manifestarse en grado tal, que se temió por la vida del paciente.

Todos los experimentos científicos puestos en práctica resultaron infructuosos, contra las disposiciones de la omnipotente naturaleza.

El pobre Eusebio, moria.

Y moría con el padecimiento moral del recuerdo de aquellos chiquitines que despreocupados voceaban sin cesar.

¿Qué sería de ellos, aunque tenían una madre

de Jurisdicciones.

## Propaganda de Unión (1)

Recientemente acordó el Comité Nacional de constructores de calçado y similares de España, llevar á cabo una campaña de propaganda por Mallorca al objeto de unir en su seno a todas las sociedades obreras del ramo, a fin, de que el obrero zapatero mallorquin, esté en contacto con el movimiento obrero del Continente; y, esto, compañeros, es de una de las primeras necesidades que tenemos. Veo que es una necesidad imperecedora que los zapateros de Mallorca se unan al bloque nacional del oficio, al objeto de hacer frente a los peligros que amenazan a la industria del calzado, uno de ellos, quizás el mayor y de pésimas consecuencias para la indicada industría, es el de la emigración del pueblo trabajador espanol a países extranjeros, sia mirar si éstos, están o no comprometidos en la guerra que sostiene casi Europa entera, lo cual es muy triste para nosotros: preferir trabajar y vivir en país extranjero, máxime estando en encarnizada lucha nación contra nación, y, esto, hay que confesar la verdad ante la opinión pública: que sólo se hace por la ley natural de vida. En España no es posible va la vida al que tiene que vivir unicamente del producto de su trabajo, a éste sólo le dan el valor de gracia.

Deberían darse vergüenza de tal estado de cosas, los causantes del desfallecimiento de la industria española, y a más de éstos, el mismo gobierno que consiente y ampare con sus leyes a tanto desbarajuste en la vida industrial, a tanto abuso, a tanta granujería.

Por esto compañeros, viendo ya demasiado de donde deriva el mal, no nos queda otro remedio que hacer un estuer-

(1) El presente artículo debía publi. carse la semana pasada no pudiéndolo hacer por exceso de original lo hacemos hoy que todavía es oportuno.

mente la protesta unánime contra la ley | zo y unirnos en apretado haz, y con nuestra unión firme, obligar al que tiene sagrado deber de hacerlo, a que la vida en España se haga posible y buscar medios de florecencia a la industria nacional, por ser en sí mismo la riqueza española.

> A proposito de Unión, y dispensadme que me dirija en sentido divagado, os expondré lo mucho que me entusiasmó lo hecho por el compañero Antonio Negre, ex-presidente de La Igualdad, que desde su asiento en donde estaba reunido ultimamente el oficio, con voz firme como aquel que debido a su tranquilidad de cinciencia, manifiesta lo que verdaderamente siente en su corazón, tuvo el valor, la hombría de solicitar el ingreso a la misma después de un correctísimo y prudente retraimiento por motivos que, muy en parte estaban en favor de él, pero no, a Negre, debido tal vez a sus sentimientos del bien social, no le permitían estos mismos sentimientos a estac alejado de la Sociedad de resistencia, y en ocasión oportuna y necesaria ha hecho lo que deben hacer los que sien en amora la causa: a hombres cono Negre, se les puede cree sus sentimientos y ansias de reivir dicación social, porque cuando ven la recesidad de prestar su apoyo social, se asocian y solicitan el ingreso a las demás que no están asociados como así lo hizo el indicado eompañero, olvidando antiguos resentimientos y personales ofensas y hacien to caso omiso de su individualidad para consagrarse al ideal colectivista.

> Aún quedan algunos elementos fuera de la asociación zapateril palmesana que por sus conocimientos algo, prácticos de la cuestión social, son en estos críticos momentos de lucha de pura necesidad, y la prueba más evidente, más palmaria y que podría garantizar el crédito a sus manifestaciones de amor a la causa del proleiariado sería que imitaran al compañero Antonio Negre, ex-presidente de La Igualdad.

> > Juan Payeras Pizá

Trabajadores: Suscribios a «El Socialista» diario.

### Acción Sindical

"La Igualdad,,

Esta entidad en reunión general celebrada el día 26 del mes pasado, eligió la siguiente Junta Directiva:

Presidente; Simón Fullana, Vice-Presi lente; Bernardo Vila, Secretario 1.º; José Llinás, Secretrrio 2.º; Andrés Miró, Tesprero, Juan González, Contador; Gabriel Juan, Vocales; 1.º Antonio Palerm, 2.º Miguel Cardell, 3.º Julián Pizá, 4. José Moya y 5.º José Mignar.

Estos compañeros al tomar posesión saludan a todas las organizaciones obreras que luchan para su emancipación. También acordó que la custa que rija a partir de la próxima semana, sea de o'15 céntimos semanales.

#### El mitin de los zapateros

El martes último se celebró el mitin convocado para protestar de la forma ineorrecta e inícua con que ha procedido el fabricante senor Estrañy.

El acto tuvo ugar en el local del Renidero, el cual media hora antes de empezar estaba completamente lleno.

Presidió el compañero Fullana, haciendo uso de la palabra Ferretjans, Rosselló, Bisbal y Fultana.

Todos los oradores pusieron de manifiesto el proceder indigno del señor Estrany, haciendo historia de todo lo sucedido desde el comienzo de esta lucha, el modo como sobornó a sus obreros para arrancarles la declaración de que estaban satisfechos de la retribución que perciben, los planes aburguesados y jesuíticos que intenta desarrollar.

Hicieron un llamamiento a la solidaridad de todos los zapateros, para poder seguir la campaña de reivindicación.

Los citados compañeros fueron objeto de calurosas demostraciones de asentimiento por parte de todos los reuni-

Seguidamente se aprobaron las siguientes conclusiones.

Mandar una comunicación a la Sección de Fabricantes de calzado, acompañado de las firmas de todos los com-

Dirigir un comunicado al señor Director de La Vanguardia Balear aclarando conceptos equivocados y falsos.

Y se dió por terminado el acto.

El socio 248

Propaganda en pró de la centralización

Seguramente debe haber llegado en Palma el distinguido propagandista obrero compañero Lucio Martínez Gil, delegado por el Comité de la «Federación Nacional de Obreros en Piels al objeto de propagar la unificación a base nacional de todas las Sociedades obreras mallorquinas de la industria del calzado y demás industrias de la piel.

A dicho fin se han organizado los siguientes actos.

Viernes dia 1.º de Septiembre a las 9 de la noche en Palma y en el local de la Sociedad «Asistencia Palmesana».

Sabado día 2, a las 9 de la noche en Palma, en el local de la Sociedad «La Protectora».

Domingo día 3 y lunes día 4 a las 8 de la noche en Alaró.

Martes día 5 y miércoles día 6 a las 8 de la noche en Inca.

Jueves día 7 y viernes día 8 a las 8 de la noche en Lluchmayor. Sabado día 9 a las 9 de la noche en

Palma, tocal «Las Campanas» (Hosta-Domingo día 10 a las 10 de la mañana en Palmu (Santa Catalina), local «Tea-

tro Balear». Domingo día 10 a las 4 de la tarde en Palma (Santa Catalina), local «Teatro Victoria».

#### Juventud Socialista Palmesana

Celebrará junta general ordinària hoy sábado 2 de los corrientes.

Se ruega la asistencia de todos sus afi-

# Oferta de Trabajo

En la Fábrica Parisién de Sta. Catalina situada en la calle de Antich número 6, se necesitan obreros zapateros para trabajar a mano.

En cada pueblo hay una luz encendida: el maestro y una boca que sopla: el cura:

Victor Hugo

## **Centro Instructivo**

Se pone en conocimiento de todos los obreros y del público en general, que a partir del día 1.º de este mes han quedado abiertas las clases diurna y and the state of the state of nocturna.

Queda abierta la matricula en el mismo Centro, calle de Vila, n.º 5, 1.º 5 

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

DE LA VIDA QUE PASA

cariñosa y un hermano honrado y trabajador como su padre?

En el estertor de su agonia aquel hombre presentía algo que por desgracia habria de tener confirmación.

A veces elevaba sus pupilas apagadas, hasta la esposa y murmuraba indescifrables palabras.

[Acaso serian sublimes advertencias]

La vieja parca se empeñó en cortar la felicidad del alegre nido, cortando el hilo de la más preciada existencia y una madrugada en los ojos de Eusebio, se extingió la poca luz que aún quedaba, contemplando la casta frente de María, la jóven en quien estaba cifrada la bienaventuranza de la vejez...

Y acabó todo...

En aquella casa quedaba un vacio que jamás podria llenarse, manteniendo siempre imperecedero recuerdo.

Ya los jóvenes, no cercaban al padre escuchando de su boca, epopéyicas historietas y ya la madre no dormitaba con los brazos sobre el pecho...

Pasó más tiempo.

De aquella alegre muchachita, que constituyó el encanto de la familia, se hizo la mujer formal, austera, y a veces, melancólica.

FOLLETIN DE «EL OBRERO BALEAR»

María era bella; lo mismo bajo el punto de vista físico que bajo el punto de vista moral.

Para ayudar a su buen hermano, al sostenimiento de la no corta familia, la jóven buscó colocación en una fábrica de tejidos. En un principio ganaba poco, pero sus buenas cualidades de frabajadora pronto se reconocieron y subieron su escaso jornal.

¡Cuán tranquilos deslizábanse los días labrando ilusiones y quiméricos proyectos entre aquellos séres nacidos para el sacrificiol

Por primera vez en su vida María todo candor y sencillez, sintió latir su corazón, a la fuerza impulsiva del amor, llegando a conocer los efectos de un lento fuego que manifestóse en su pecho virginal, desde un dia en que sus ojos tropezaron con otros en inteligible mirada, como erótico poema. Maria sintiose enamorada y poco se hizo demorar la anhelada declaración, con qua fué corres-

A esa declaración no procedieron hipócritas negativas; sinceramente amaba, y con sinceridad exteriorizó las manifestaciones de su alma dando acogida a las instancias, sencillas y un tanto te-